

llevando consigo varios agentes. Se dirigieron hacia El Chamizal y se encontraron con el bloqueo que ya había sido detectado previamente por el helicóptero. Los policías hablaron con la gente y les pidieron una comisión para dialogar. Mientras se organizaba esa comisión, lo cual duró como diez minutos, comenzó el enfrentamiento entre los hermanos que bloqueaban y los policías. Aquí hubo lanzamiento de gases y golpes de toletes. El helicóptero que sobrevolaba el sitio hablaba por el micrófono y les decía que se retiraran, que dejaran libre el camino. El enfrentamiento duró aproximadamente media hora con el resultado de dos hombres heridos y una mujer, al parecer, de gravedad. El helicóptero también gaseó.

Después de que se calmó la trifulca, en la que no hubo ni machetes, ni armas de fuego, siguió una larga discusión entre los campesinos y los policías. La discusión fue en chol y en tzeltal. Camiones de Seguridad Pública cerraron la entrada a la población y dejaron abierto el camino federal para que transitaran los vehículos que salían de Zapata.

Como a las cinco de la tarde terminó de pasar todo el convoy policiaco con excepción de los que se quedaron destacamentados en Zapata.

Cuando este convoy llegó a la altura del Ejido San Diego, del COBACH y del cruceo Betania, se oyeron balaceras que al parecer, fueron al aire.

Cabe aquí, hacer la aclaración, que según la versión oficial de los hechos los policías caídos resultaron del enfrentamiento en El Chamizal y a las 5 de la tarde.

VERSION REFERENTE A UN SEGUNDO ENFRENTAMIENTO CON DATOS DESPERDIGADOS PROPORCIONADOS POR DIFERENTES PERSONAS.

El viernes 7 de marzo/97 a las 8:30 PM se presentó a la Casa Parroquial una joven que venía de San José Chancalá, *lugar distante* a 7 Km. de Zapata, quien *dijo* venía comisionada para traer una información urgente. Un compañero de Victórico *que* estaba *aquí*, dijo conocerla. Esta joven había llegado en una *camioneta especial* con otras personas. Informó *que* había habido un enfrentamiento en Zapata y que el resultado era el de un *campesino* muerto. Pedía la *presencia* inmediata de Derechos *h*umanos en el lugar. Dijo que la *gente* estaba *desplazada pero q*ue había un

